

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 22 de Agosto de 1903

Año XXXII. Núm. 9.116

## PROPAGANDA

Verdaderamente es caso excepcional que tres meses antes de las elecciones municipales se preocupen y apasionen los ánimos en la prevision de este suceso. Para nosotros esto significa un progreso positivo en nuestras costumbres políticas. Cuando la pasión caldee toda nuestra vida pública, ésta será mas humana y menos formulista.

Es nota bien marcada de este suceso el carácter de políticas que han de tener las futuras elecciones municipales. También este es signo satisfactorio. No hay acto que realice el ciudadano en ejercicio de sus derechos políticos que no resulte mutilado si se le priva de ese carácter. La política sana, que significa interés por los negocios del país, por su rumbo, por su cultura, por la formación de su conciencia, por las determinaciones de su voluntad, ha de llegar a influir, lo mismo en las formas de Gobierno, que en la constitucion de las Cámaras, que en la composicion de los Municipios y hasta en los actos de la vida privada. Un hombre moderno no puede prescindir jamás de que en todos los movimientos de su espíritu es ciudadano.

Ahora, algunos periódicos y políticos han dado en la flor de decir que las funciones edilicias son puramente de administracion, y piden a los electores que separen con su voto los Municipios de todo lo que sea política. Esta declaracion merece las palmas de la inocencia. Evidentemente ni unos ni otros quieren abrir los ojos a la realidad, porque si no ya hubieran descubierto que el carácter político de las elecciones lo impone la fuerza de las cosas, y que todos sus consejos ó sus artificiosas convicciones en la materia, no son mas que homenaje a la ficcion y al engaño.

Políticas tienen que ser estas elecciones, y está bien que lo sean. ¿Cómo va un elector a mostrarse indiferente entre monárquicos y republicanos, entre conservadores y liberales? ¿Se le puede pedir acaso a un monárquico que dé su voto a un republicano, que tal vez ponga mañana sus funciones concejales al servicio de la revolucion? Claro está que la imprevista resurreccion de la conciencia del elector no es nada grata a los hombres públicos que, aprovechándose de aquella inconsciencia, ejercen el gran cacicato de algunos Municipios. Se comprende también que el Sr. Montero Ríos no quiera reconocer a estas elecciones otro carácter que el de administrativas; pero los Municipios no llegarán a emanciparse y a ser factores progresivos en la evolucion nacional, sino cuando sean la expresion completa del elector político. En la vida pública ellos son el cimientó y el primer escalón.

Hay, pues, que partir del supuesto de que estas elecciones serán políticas; mas aún, se reducirán a una lucha entre republicanos y monárquicos; y es también preciso reconocer con sinceridad absoluta que el vencimiento de los republicanos tendria hoy unas consecuencias morales, y algún día materiales, de grave importancia. Algunos hombres públicos, el señor Montero Ríos entre ellos también, han citado como ejemplo para negar los Municipios de París y Berlín; no estamos en Francia y en Alemania, sino en España, y el valor de los actos como el de triunfos y derrotas no se traducen. Negar la importancia y la significacion del triunfo de los republicanos, si lo alcanzaren, es mentir sobre las propias impresiones. Cerrando los ojos no se desvanece el peligro; eso está bien entre avestruces.

El mismo Gobierno no participa de ese juicio, aunque otra cosa digan los señores Villaverde y García Alix, por no faltar a los hábitos, ya tradicionales, de disfrazar la verdad que tanto empuñan y degradan la política española. Mientras se muestran desdichados, acuden a todo linaje de expedientes para intimidar a los republicanos y para impedir su propaganda con arbitrarias interpretaciones de la ley. Pero consagrando actividad a esta labor que es censurable, olvidan otra que merece aplausos; estimular el celo de los monárquicos, para que éstos, a su vez, desplieguen su esfuerzo en la recluta y en la propaganda.

Parece achaque común en los gobernantes españoles tener escasa fe en la propaganda propia y muy escaso respeto a la propaganda ajena. Y ese corto respeto es agravio que nos hacemos a nosotros mismos é injuria que se infligen a sí propios los perseguidores. Dificultamos a veces, por intereses subalternos comparados con el grande y perdurable interés de la Nación, nuestro tránsito de manada a sociedad, con evidente torpeza.

A los republicanos se les ponen ilegítimas cortapisas. A Reclus, a Tarrida del Marmol, a los libertarios extranjeros se les esposa y amordaza. Deliberadamente nos proponemos en Europa ser una excepción. No vale alegar que de igual suerte se ha procedido con propagandistas españoles en otros países; procedieron de esa suerte por consideracion hacia el Estado español, no por enemiga a la propaganda. Puestos a imitar ejemplos extraños, imitemos el de Inglaterra: allí se ha clamado en públicos mítins contra supuestas iniquidades cometidas en España, por que en España ni siquiera puede alzarse la voz clamando contra la iniquidad.

Precisamente el contacto de los anarquistas españoles con Reclus sería muy saludable para nuestra tranquilidad pública. De la comparacion entre aquel ilustre hombre de ciencia y el leader del anarquismo español Federico Urates, ó del apóstol Bonafulla ó de la compañera Belén Sárraga, surgirían muy inesperadas reflexiones. Seguramente vislumbrarían que para ser anarquista a la manera de un Kropotkine, de un

Reclus, de un Grove, de un Tolstoy en lo moderno, de un Luis Vives, en épocas anteriores, ó de un cristiano del siglo I, se necesita tener ó el cerebro muy lleno de ciencia, ó el corazon muy saturado de amor a los semejantes y de infinita piedad. Con lo que no saldríamos perdiendo.

La propaganda siempre es saludable. Ningún error perdura más que el error que no se discute. Ninguna afirmacion impera con más fuerza que los dogmas de fe. El libre examen revolucionó el cristianismo del siglo XVI, pero también creó a civilizacion moderna. El libre examen en política, la mejora y exalta. Déjese libertad entera a unos y otros para propagar su credo; pero prediquen los monárquicos si quieren ganar las elecciones. Nosotros vemos en sus filas una pasividad lamentable. ¿Dónde está su organizacion? ¿Dónde sus hombres? ¿Dónde sus programas? ¿Dónde sus compromisos con el pueblo? ¿Han depurado el Censo? ¿Van de casa en casa conquistando al elector? ¿Han hablado al patriotismo, ni a la justicia, ni siquiera a la conveniencia? ¿En nombre de qué pedirán, pues, los votos? ¿No son monárquicos los alcaldes de casi todos los Municipios? ¿En qué ejercitan sus facultades? ¿Qué vicios deprimen, qué abusos castigan, qué mejoras introducen, qué servicios implantan? ¿Con qué autoridad pedirán, pues, al pueblo que los sostenga? En esto hay que emplear el esfuerzo. No en coartar propagandas. Y si en este punto se cumplen los más elementales deberes de consideracion hacia el país y de lealtad hacia los compromisos que la vida pública impone, los monárquicos no tendrán nada que temer.

(«Diario Universal» del 18.)

## EFFECTOS DE LA ERUPCION

### EN LA MARTINICA

Visitando las ruinas de Saint Pierre, se han podido observar ciertos efectos sorprendentes de la erupcion del 8 de Mayo de 1902. Mientras que en uno que otro punto están en pie todavía algunos lienzos de pared de albañilería, no subsiste de las construcciones metálicas mas que un po vo impalpable; parecen, dice M. Kuiglit, senador de la Martinica, que algún martillo gigantesco haya aplastado y pulverizado todo lo que en la ciudad era de metal. Probablemente ha debido producirse alguna accion química compleja. El mercado, vasta edificacion de 2.000 metros cuadrados de superficie que se había reconstruido sóloamente de hierro y fundición después del ciclón de 1898, quedó aniquilado, sin que haya quedado mas vestigio del mismo que un fino polvo de metal.

## CAMINOS VECINALES

Una importantísima Real orden dictada por el ministro de Agricultura ha publicado la «Gaceta», y cuyos resul-

tados prácticos y provechosos han de sentirse en breve plazo, si, como es de suponer, las Jefaturas de Obras públicas y personal facultativo a sus órdenes secundan con interés la iniciativa del señor Gasset.

Ordénase en aquella disposicion la formación de un plan de caminos vecinales, que comprenderá 70.000 kilómetros, distribuidos en las distintas provincias de España, teniendo en cuenta su extension, su poblacion y la longitud construída de carreteras de tercer orden del Estado y provinciales.

Además de los datos que ya existen en el ministerio, se utilizarán para la formación de aquellos de complementacion, que deberán enviar las Jefaturas antes del 10 del próximo Septiembre.

Del nuevo plan formarán parte los caminos rurales existentes que proceda habilitar para convertirlos en caminos carreteros que faciliten la circulacion de productos en las zonas agrícolas, union de pueblos a las líneas férreas, a las carreteras generales, a las cabezas de partido ó produzcan otras ventajas análogas.

Una vez terminado el plan se estudiarán en cada provincia los caminos mas útiles en una extension de 200 kilómetros, y el coste medio de construcción por kilómetro en cada provincia no podrá exceder de 500 pesetas.

De la distribución de 70.000 kilómetros de caminos vecinales corresponden a Baleares 1090 kilómetros.

## LA DUQUESA DE DENIA

«Blanco y Negro» de esta semana encabeza sus notas de actualidad con un excelente retrato de la señora Duquesa de Denia, hecho en el palacio de tan florada señora, hace muy poco tiempo.

Cumpliendo sus fines de periódico artístico, da «Blanco y Negro» tres planas a todo color, y además una poesía ilustrada también con un dibujo en cuatromía.

El texto es notable: figuran en él originales de Eugenio Sellés, Emilia Pardo Bazan y otros; informaciones fotográficas preciosas, una historieta cómica de Rojas y una amplia seccion de actualidades, en la cual recogí los sucesos de mayor relieve que se han registrado en la semana.

## LLEGADA

En el «Isla de Menorca» ha llegado hoy el Sr. D. José María Cavanillas y Arazola, recientemente nombrado Delegado del Gobierno de S. M. en esta isla, acompañado de su familia.

Han pasado a bordo a saludarle el Sr. D. Juan F. Taltavull y Galdes, el personal de la Delegacion y el Director y Secretario de la Estacion Sanitaria de este puerto.

El Sr. Cavanillas y familia se hospedan en el Hotel Bustamante.

Según nuestras noticias el lunes pró-

ximo embarcará en el «Menorquin» para Palma al objeto de saludar al Sr. Gobernador de la Provincia, regresando el miércoles para encargarse del mando superior civil de esta isla.

Damos al Sr. Cavanillas y familia nuestra mas cordial bienvenida.

#### ENLACE

En la iglesia de Ntra. Sra. de la Merced de Barcelona, contrajo el jueves matrimonio, nuestro amigo D. Francisco Rada Socias, contador de Marina, con la Srta. D.<sup>a</sup> Pura Arias Carvajal, hija del ex director de la Estacion Sanitaria de este puerto D. José Arias Carvajal, a quienes felicitamos lo propio que a sus familias.

El billete número 21.610 agraciado con el premio mayor en el sorteo nacional del día 20 se mandó a Sevilla dos días antes del sorteo.

Uno de los décimos lo compró el popular novillero Alvaradito.

Los restantes décimos los poseen algunos empleados de la Delegacion de Hacienda de la espresada ciudad sevillana, y un oficial del ejército.

El día 1.<sup>o</sup> de Septiembre llegará a Palma el trasatlántico «Puerto Rico» perteneciente a la casa A. Fols y C.<sup>a</sup> de Barcelona, con el objeto de embarcar un pico de carga y pasaje para las Antillas.

El señor Gobernador civil de la provincia publica en el «Boletín Oficial» una circular convocando a la Excelentísima Diputacion Provincial para el día 29 del actual, en el salon de sesiones de la Diputacion para discutir y en su caso aprobar el presupuesto adicional provincial del corriente año.

En la noche de ayer fué sacramentado en Ciudadela, donde reside, el Dean de esta Diócesis, M. I. Sr. D. Diego Trives Sancho.

Desde hace bastante tiempo viene molestandole insidiosa enfermedad.

Deseamos al Sr. Trives pronto y cabal restablecimiento.

Esta mañana se ha reunido la comision de festejos, y al retirarnos de las Casas Consistoriales no habian aun acordado en definitivo los números del programa que ha de presentar al Ayuntamiento para las fiestas de la Virgen de Gracia.

Debemos completar la lista de los señores que componen dicha comision por no estar completada en la indicacion que dimos ayer.

Sres. Alcalde accidental; Barceló Olivés, segundo teniente, y Pons Sitjes, cuarto id.

Concejales: D. Juan T. Vidal; D. Bartolomé Terrés; D. Cristóbal Villalonga; D. Mateo Ponsé; D. Antonio J. Tudury; D. Francisco Leon; D. Antonio Blanc, y D. Antonio Vicent Victory.

Presidentes de las sociedades recreativas: orfeon «El Progreso»; «Liga Marítima»; «Fomento Agrícola Industrial»; «Centre Ciclista»; «El Consey»; «La Union», y «Union Republicana».

Vecinos: D. Pedro Pons Escudero; don Federico Canut; D. Miguel Estela, y D. Pedro Derresdías.

Nuestro amigo e capitán del Regimiento Infantería de Baleares n.<sup>o</sup> 2 don Miguel Antich y su familia lloran en este momento la muerte de su hijo Miguelito Antich y de Olivar, que a los veinte días de haber venido al mundo

un cruel sufrimiento le ha sido suficiente para cortarle su existencia.

El ser en quien habian puesto todo su cariño ha dejado en los corazones de sus padres un vacío grande el que ocupará siempre la congoja y el dolor.

La conduccion del cadáver al Campo Santo ha tenido lugar a las seis y media de esta tarde, precedido de la Rda. Comunidad de la parroquia de Santa Maria con los ornamentos de primera clase, haciendo de presté el Capellan de Ejército Sr. Gínnart.

Los tenientes Sres. Moreno y Colorado Tutzó y Uher han conducido el féretro desde la habitacion hasta la acera tomándolo después cuatro monaguillos.

A ambos lados con hachas encendidas seguían los asilados y cuatro Hermanas Carmelitas.

El cortejo lo componían el Sr. Coronel del Regimiento y Jefes y Oficialidad franca de servicio y amigos íntimos de la familia Antich y de Olivar.

A esta le enviamos nuestro pésame por pérdida tan irreparable, y estén seguros, piadosamente hablando, que tan angelical criatura mora en la mansion de los justos.

\*\*\*

La música del indicado cuerpo ha estado tocando durante la carrera.

Hoy ha terminado el Octavario que sigue a la festividad de la Asuncion de la Virgen, titular de la parroquia Iglesia matriz de esta ciudad.

Por la tarde se ha efectuado la procesion de clausura, recorriendo el curso anual.

Entre los individuos que tienen ajustados sus alcances figura D. Rafael Sevedil y Femenias de Mahon.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará una circular en el próximo «Boletín Oficial» por la cual se requiere a los ayuntamientos de esta provincia para que ingresen en las Arcas del Tesoro dentro del actual período trimestral la parte de los cupos de consumos correspondientes al mismo.

La griseta casquivana,  
La mujer seria y galana,  
La belleza de ocasion  
Usa siempre muy ufana  
El RHUM QUINQUINA SANSON.

Conforme estaba anunciado, anoche exhibió el Cinema ógrafo Moderno instalado en el Consey, la grandiosa película de 350 metros, representando varios pasajes de la vida de Napoleón I, y la gran batalla de Waterloo inc usive.

La exhibicion obtuvo éxito completo, y el unánime agrado de la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Para quienes conocen la historia produce verdadera emocion contemplar al vivo una serie de episodios llenos de interés y de vida, que el cinematógrafo reproduce como una realidad presente.

Recomendamos a nuestros lectores y al público en general no dejen de aprovechar la ocasion de visitar el grandioso espectáculo.

Los efectos de la «Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Ingada», de Barcelona, son inmediatos y de seguro resultado.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Desde el próximo lunes el vapor correo «Menorquin» sustituirá al «Isla de Menorca» en sus viajes directos entre Mahon y Palma y Mahon y Barcelona, por tener este último que hacerle un recorrido en su casco y maquina.

#### RESULTADO POSITIVO

La dispepsia es la afecion que más se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutricion, curándose únicamente con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca STOMALIX.

En virtud de convenio entre el Monte de Piedad y el Sr. Taronji, en el día de ayer fueron traspasados los préstamos sobre alhajas y efectos que tenía en depósito este último, a favor del espresado Monte.

Mañana celebra la vecina aldea de San Clemente, la fiesta religiosa-cívica de su excelso Patrono y Titular, con ornatos públicos, bailes campestres y carreras de caballerías, y una especial para los caballos de Binimellar, Son Amaller, Albufera y a guiso otro también renombrado.

En el casino «El Pasatiempo», estará abierto un bien servido restaurant, donde el público encontrará variedad de manjares, vinos y bebidas, a precios equitativos.

Ayer fué conducido al Cementerio Católico el cadáver de la anciana doña Esperanza Busquets Enrich, fallecida en el Hospital municipal a la edad de 97 años.

Cumplidos sus deberes sobre la tierra ha pasado a mejor vida en la paz del Señor, en cuya celestial mansion deseamos haya sido recibida el alma de la finada.

Los productos de la fabrica de quesos y mantecas de «Monte Toro» han obtenido Medalla de Oro en la Exposicion Balear, celebrada ultimamente en Palma.

Felicitamos a la Sociedad por la merecida distincion y celebraremos que consiga otras muchas.

Nueve casos de diez dolores de cabeza son producidos por un estómago desarreglado ó mal funcionamiento del hígado. Las Píldoras de Vida del doctor Ross son infalibles en tales casos.

#### CASINO CONSEY

#### CINEMATÓGRAFO MODERNO

HOY SÁBADO SE DARÁN DOS SESIONES

Una a las 9 y media

y otra a las 10 y media

La preciosa película en colores de gran aceptacion titulada: El jardín encantado ó hada de la primavera.

Segunda representacion de Napoleón I Emperador de Francia, 9 cuadros 350 metros de larga.

Los cé ebres Omes, ladrones modernos en Suiza.

#### Telegramas

#### El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 21.

#### LA INSURRECCION MACEDÓNICA

Paris.—Dicen de Viena que el Gobierno búlgaro, según todas las apariencias, se prepara para la guerra.

Ha encargado con toda urgencia a una fabrica austriaca 15.000.000 de cartuchos.

El embajador de Rusia en Turquía presentará hoy a la Sublime Puerta el ultimatum, pidiendo la subordinacion de la gendarmeria turca a los oficiales europeos, atribuciones de los cónsules en la administracion otomana en Macedonia y la libertad de los prisioneros.

En Monastir se ha descubierto un nuevo complot militar contra el cuerpo consular.

Se encuentran en situacion difícil y seriamente amenazados los cónsules de Rusia y Austria.

\*\*\*

Londres.—El periódico «The Standard» publica un artículo ocupándose del estado de la insurreccion.

Según el órgano inglés, existen tres centros principales del movimiento revolucionario:

Uno en Rosna, a quince kilómetros de Monastir; el segundo en el distrito de Krushevo, y el tercero en el de Filurpa.

En cada uno de estos focos, operan numerosos grupos de rebeldes, compuestos de millares de hombres agueridos y bien armados.

Dice de Sofia que el movimiento continúa favorable a los insurrectos.

Estos derrotaron a una division turca de Seres; han ocupado el desfilado

ro de Struma y provocado un levantamiento general en el distrito de Kefavelo.

\*\*\*

Paris.—El periódico ruso «Sviet», quejase de la impasibilidad con que ve el Gobierno ruso las matanzas de cristianos, é insiste en la necesidad de una nueva guerra con Turquía.

\*\*\*

Roma.—El Papa prepara una carta que dirigirá a todos los obispos, protestando de las atrocidades cometidas por los turcos en Macedonia.

En ella hará un llamamiento a todos los católicos del mundo para que ejerzan una presion sobre sus Gobiernos, a fin de que se decidan a terminar de una vez con el salvajismo que impera en los Balcanes.

\*\*\*

Paris.—La escuadra rusa del Mar Negro, que actualmente se halla en las aguas turcas, se compone de los acorazados «Catherine II», «Rostilar», «Tri-Svjatiteiga» y «Dvienadsat-Apostolob», de cuatro torpederos de alta mar y de seis torpederos de costas.

Le manda el almirante Krieger, que arboia su pabellon en el «Catherine II».

Telegrafian de Constantinopla que en Apostolar, pueblo del vilayeto de Salónica, el voivode Kisto-Assenoff ha atacado las tropas otomanas.

El combate duró veinte horas.

Por ambas partes hubo numerosas bajas.

El general Gronitch, representante en Constantinopla de Servia, ha pedido enérgicamente a la Sublime Puerta que se incoe un serio sumario por los incidentes promovidos en la frontera servia, a fin de establecer las responsabilidades de los funcionarios turcos en las tropas que los servios han sufrido por parte de los albaneses.

Se cree que la escuadra rusa no hará manifestacion alguna en aguas del Bósforo, por hallarse la puerta dispuesta a acceder a las exigencias del Gobierno del czar.

El Estado Mayor de los insurrectos ha informado a los cónsules de Monastir que los turcos han incendiado y destruido doce villas y un convento.

Se ha desmentido el rumor según el cual la escuadra inglesa había recibido orden de trasladarse a Beriza.

El presidente del Gabinete griego monsieur Ralliy, ha comunicado a los representantes de las potencias en Atenas, que han abandonado sus residencias los cónsules griegos en Macedonia.

Motiva esta resolusion que en Kushevo la iglesia y la escuela griega fueron voladas con dinamita, y que más de 300 habitaciones de súbditos griegos han sido incendiadas y asesinados muchos nacionales.

M. Ralliy ha rogado a las potencias que pongan término a tales sucesos, en los que más que los otros cristianos, sufren los súbditos griegos.

Comunican de Bayona que en la estacion que en los glacis tiene establecida la Compañía del ferro carril, entre dicha poblacion y Biarritz, ha ocurrido una desgracia horrible.

Estaba haciendo maniobras una locomotora, y en un estribo de ella iba un fogonero llamado Lendebat, con objeto de dar vuelta a una placa giratoria, cuando al pasar junto a una verja que está muy cerca de la vía, debió ir distraido, pues quedó cogido entre ella y el tren.

Este tardó en pasar por dicho punto unos cinco minutos, que debieron ser horribles para aquel infeliz.

Apenas se notó lo que ocurría, fué recogido aquel infeliz y conducido al botiquín de la estacion, donde se le auxilió, sin resultado, desgraciadamente, pues falleció al poco rato.

«La Epoca» desmiente los rumores acogidos por «El País» respecto a que se hayan hecho al Gobierno proposiciones de un nuevo empréstito de doscientos millones de pesetas en oro, con garantía de hipoteca sobre Aduanas.

Podrá haber proposiciones de prestar oro a España; pero a nadie se le ha ocurrido exigir semejante garantía.

Tales proposiciones vienen a probar que España tiene aún crédito en el extranjero.

El ministro de Hacienda, señor Besada de Bengoa, estudia la forma de esta-

blecer la Caja nacional de ahorros. El señor Rodríguez trató fundarla cuando subió al ministerio. Las muchas dificultades en que tropezó le obligaron a desistir de su propósito. Ahora el señor Besada trabaja para vencerlas.

El concejal republicano señor Ruiz Jiménez publica una carta en «El Imparcial» hablando de los elementos políticos en los Ayuntamientos.

Dice que en el Municipio no debe haber más que hombres de administración. El color monárquico ó republicano de los ediles debe ser una cosa ajena en absoluto á la buena administración del pueblo.

La carta de Ruiz Jiménez es comentada.

San Sebastián.—Esta mañana fué recibido en Audiencia de despedida por los Reyes el embajador de España en Viena, señor Villaurrutia, quien en breve marchará á la capital de Austria.

El ministro de jornada estuvo en Miramar á la hora de costumbre, despachando con el Rey, pero no puso á su firma ninguna disposición.

Ayer llegó á esta capital el notable escritor argentino señor Vázquez Gramontaigne comisionado por la Asociación patriótica española de Buenos Aires para dar conferencias en los principales centros productores de nuestro país, describiendo la situación y circunstancias que reúnen los mercados argentinos.

El señor Vázquez, es hombre de vastos conocimientos en materias económicas y financieras y sabe muy al por menor, así el estado en que se encuentran los mercados subamericanos, sino la manera como se sostiene y desarrolla la producción europea y en particular la española.

Con cuatro frases, como de un plumazo, me describió la manera como los vinos aragoneses, á pesar de su alta graduación y excelentes condiciones, cedieron el terreno en el mercado argentino á sus similares italianos y germánicos, sin que los productores aragoneses parecieran enterarse de lo que en perjuicio suyo estaba sucediendo.

El mencionado señor marchará en en breve á Bilbao, donde probablemente dará dos conferencias.

Luego visitará otras poblaciones entre las cuales figuran Madrid, Valencia y Barcelona, donde dará también algunas conferencias.

Es probable que se detenga también en Zaragoza y dé allí alguna conferencia.

Roma.—Un periodista ha interrogado en Pisa al cardenal Herrera. Este se ha mostrado entusiasta de Su Santidad Pio X.

Dice que el nuevo Papa continuará con Francia y las demás naciones la política iniciada y seguida por Su Santidad Leon XIII.

Por ahora, Pio X no renunciará al poder temporal.

«Esta cuestión—ha dicho monseñor Herrera—la resolverá el tiempo.»

Londres.—Dice «The Globe», comentando los graves telegramas recibidos de Pekin por «The Times», que á pesar de las complicaciones interiores del imperio ruso de las que le prepara la crisis macedónica, el czar no ceja en sus propósitos de establecer su supremacía en la Corea después de haberla establecido en Manchuria.

Añade el diario conservador de la tarde que Inglaterra y Japon vigilan á Rusia y se preparan á detener su marcha antes de que logre Nicolás II enseñorearse de Geril, capital del imperio coreano.

Londres.—Desde Sofia telegrafian á «The Morning Leader», que numerosos grupos de «deanos macedónicos» se refugian en las montañas huyendo de los malos tratos de la soldadesca turca, y forman allí nuevas partidas insurrectas aumentando así la fuerza é importancia de la sublevación.

Londres.—Un telegrama de Nueva York dice que ha tenido que suspenderse por falta de viento, la regata internacional en que se disputa la «America Cup».

En la regata de prueba el «challenger» americano «Reliance» llevaba gran ventaja al «Shamrock III», campeón inglés.

Londres.—Un despacho de Andriópolis da cuenta de dos combates librados entre turcos y macedónicos.

En ambos quedaron vencedores los turcos, desbandándose los insurrectos y huyendo á los montes.

París.—Despachos de China dicen que en el Norte del imperio reina gran agitación.

Muchas provincias se han sublevado.

París.—Continúa la vista del proceso.

Se supone que el informe de la defensa de los procesados, interrumpido ayer, continuará toda la sesión de hoy.

París.—Comunican de Viena que continúan los encarnizados combates entre turcos y macedónicos.

De Sofia dicen que dos mil macedónicos entraron en Torakhu incendiando los edificios y entregándose al saqueo.

Un batallón turco que estaba inmediato y se apercibió de lo que ocurría, no pudo acudir en auxilio de la población por no abandonar sus posiciones.

Palma.—El vapor «Isleño», al mando del capitán D. Ramon Pla, que venía con rumbo á este puerto, al hallarse cerca de Andraitx se encontró con una barquilla vacía y un hombre que se ahogaba.

Inmediatamente le prestó auxilio, consiguiendo salvarle.

Era el naufrago un vecino de Andraitx, de setenta años de edad.

Este sujeto iba en la lancha con un muchacho que se salvó nadando.

Es muy elogiada la conducta del capitán.

dentés en Buenos-Aires, proyectan reunir un mitin cuando la llegada del diputado Sr. Zulueta.

Además intentan conmemorar el aniversario del 29 de Septiembre, y declarar que jamás perturbarán las relaciones entre España y la Argentina.

Madrid 22.

Cartagena.—Ha causado impresión las noticias relativas al consejo de guerra sumarísimo celebrado contra el tercer condestable José Lopez Guzmán, natural de Murcia, de 23 años de edad, que degolló al comandante de Artillería de la armada D. José Armario Dominguez.

Dícese que el agresor á sido condenado á la pena capital, y que ésta se cumplirá mañana.

Los periódicos llegados hoy explican el crimen de la manera siguiente:

Cartagena 19.—El comandante de Artillería de la Armada D. José Armario ha sido degollado hoy en su domicilio por un condestable.

Este fué capturado por un sargento de Infantería de Marina.

Las autoridades de Marina instruyen sumaria, guardando absoluta reserva sobre el resultado de sus investigaciones.

El Sr. Armario hallábase veraneando en el caserío titulado Dolores, en compañía de su familia, y desde aquel sitio venía diariamente á esta villa.

Al llegar hoy el tranvía á dicho punto y en el momento de apearse el señor Armario á la puerta de su domicilio, se le incorporó el agresor, quien le esperaba paseando.

Subieron juntos la escalera, seguidos por un alumno de la Academia del señor Armario.

Al abrir éste la puerta del piso, se abalanzó sobre el Sr. Armario el condestable, infiriéndole con una faca una terrible herida en el cuello, que le cercenó la yugular.

Horrorizado el estudiante se lanzó á la calle, gritando.

A sus voces acudió un sargento, el cual en unión del alumno penetró en la casa del crimen en el momento en que salía el agresor, quien fué detenido sin oponer resistencia alguna, siendo conducido al arsenal.

El condestable tiene veintitrés años. El cadáver ha sido llevado al anfiteatro de autopsias del Hospital de Marina.

El Sr. Armario era jefe de la Sección de Artillería de este Arsenal.

Tanto la víctima como el agresor gozaban de generales simpatías entre los compañeros.

Nadie se explica este suceso que ha producido honda emoción en toda la ciudad.

Madrid 22. Los republicanos españoles resi-

Imp. de M. Parpal.

EL NIÑO MIGUEL ANTICH Y OLIVAR HA SUBIDO AL CIELO hoy á las 6 y media de la mañana. Sus desconsolados padres, abuelas (presente y ausente), tíos, primos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida. El entierro ha tenido lugar á las 6 y media de esta tarde. Casa mortuoria, calle de S. Jorge, núm. 17. Mahón 22 Agosto 1903.

(POR TELÉGRAFO) Madrid 21.

Es infundado, según el ministro de Hacienda, lo dicho por un periódico respecto á un empréstito con la garantía de la renta de Aduanas.

Añadió el Sr. Gonzalez Besada que eso estaría, además, en contradicción con la política del Sr. Villaverde.

Por ahora no hay que pensar en empréstitos, pues las operaciones que pueden hacerse tendrán siempre por base el proyecto de ley que para saneamiento de la moneda presentará el jefe del Gobierno á las Cortes, y éstas serán las llamadas á decidir.

El ministro de Hacienda, hablando de nuestro crédito en el extranjero, se hacía eco de los ofrecimientos de capitales que habia recibido de importantes entidades francesas.

Madrid 21.

París.—De Viena telegrafian que el Comité macedónico ha comunicado á varias aldeas turcas, que serán respetados, si entregan las armas.

La proposición ha sido aceptada por los musulmanes.

Los insurrectos siguen aprovechándose de la situación.

El servicio de ferrocarriles ha quedado interrumpido.

Se teme que los serbios se unan á los insurrectos.

Los cónsules serbios han recibido orden de apaciguar los ánimos á los naturales de aquel país residentes en Macedonia, pero esto es difícil de lograr.

Madrid 21.

París.—Telegrafian de Viena que los Gabinetes de San Petersburgo y Berlín se han puesto de acuerdo respecto á los asuntos del Extremo Oriente.

Madrid 22.

La «Gaceta» publica el nombramiento de Catedrático de Latin del Instituto de Reus á favor de D. Nicolas Diaz que actualmente desempeña igual asignatura en el de Mahón.

Madrid 22.

Noticias de San Sebastian detallan la estancia de D. Jaime de Borbon en los días 15 y 16 del actual.

El automovil en que iba D. Jaime se cruzó con el coche en que viajaba el Rey.

En Biarritz le vieron muchos españoles, y aseguran que salió para París en el mismo tren en que marchó el infante D. Antonio.

Madrid 22.

Los republicanos españoles resi-

El ortopédico especialista D. LUIS G. TORRENT EN MAHÓN Herniados (Trencats) ¡Leed con atención! ¡Pronto estaréis curados! El reputado ortopedista de Barcelona, D. LUIS G. TORRENT, os ofrece el más grande y maravilloso invento de la ortopedia para alivio instantáneo y curación radical de vuestros males. No sufrirá jamás y curará radicalmente sus hernias todo el que use el notable braguero «Cuadruple Regulador Torrent», aparato completamente nuevo, considerado como el mejor del Mundo y recomendado con entusiasmo por los más ilustres médicos, convencidos de que real y positivamente es remedio infalible para la curación de tan grave dolencia; siendo por lo tanto una verdad cierta todo cuanto aquí decimos que el quebrado que no cure será porque no quiere. Así pues, curad vuestras hernias y os veréis libres de sufrimientos sin cuenta y de complicaciones tan graves que á veces pueden determinar la muerte. Este aparato verdaderamente curativo, no molesta ni hace bulto quedando amoldado como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, pues siendo cierre absoluto del anillo herniario, permanece siempre fijo hasta su completa curación. La constante recomendación que los más eminentes médicos, y los muchísimos herniados curados, hacen de nuestros aparatos, són la más firme garantía de sus buenos resultados. Folletos, pruebas y consultas, gratis para todo el mundo. El Sr. Torrent, hospédase en el «Hotel Bustamante». Casa Torrent, Unión, 13.—BARCELONA.

# SALES JULIA

**Tots els que ting in el ventrell delicat** ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de les ayguas de Vicchy, y obtin- drán millor resultat, ab major economía —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada contenen- nint 12 paperons per preparar 12 litres d'aygua —Demandose en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel. Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Timoteo, Filiberto y Fabriciano.

Santo de mañana.—Stos. Felipe Benicio Donate y Valeriano.

Cultos.—Mañana, Dominica 12 después de Pentecostés, cuarto domingo de Agosto, en la parroquia matriz de Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con homilia sobre el Sagrado Evangelio; después la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y rezo del Stmo. Rosario.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen Misa y Sagrada Comunión á las 7 y media por los cofrades del Sto. Escapulario, Ntra. Sra. de Lourdes y Sagrada Familia; á las 10 la Misa mayor con el Santo Evangelio predicado. Por la tarde el Señor de manifiesto de 3 y media á 5, continuando la Oracion de las Cuarenta Horas. Rosario, Estacion y Sagrado Trisagio, procesion claustral y Salve á la Virgen.

En la parroquia de S. Francisco de Asis Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor con homilia del Sagrado Evangelio. Por la tarde canto de Vísperas y rezo del Stmo. Rosario á la Purísima Virgen.

En el Sagrado Corazon, Misas: la de la Comunidad y á las 12. Por la tarde rezo del Stmo. Rosario después de los Divinos Oficios.

En S. Antonio Abad se practicará como todos los años el devoto Novenario en honor de la gloriosa Sta. Elena emperatriz.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Pesetas
Suma anterior	12 043'00
Cuotas de los señores suscrip- tores correspondientes á Julio último	32'75
Una Terciaris (2.ª vez)	1'00
La feligresia M. (2.ª vez)	1'00
	12.077'75

(Continuará)

## Movimiento del Puerto

Entrados el 21  
De Barcelona, polacra-goleta «Anita».

patron Guerrero, con efectos.  
Idem el 22  
De Barcelona, vapor-correo «Isla de Me- norcas».

Despachados el 22  
Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Nueve Mahonés».

## Ayuntamiento de Mahon

Arbitrio municipal sobre la contribucion que satisfacen al Tesoro las casas de be- bida, casinos, cafés, fondas, posadas, hos- pederías y demas establecimientos de este caracter.

En virtud de lo acordado por este Ayun- tamiento en sesion celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo ordinario de la recaudacion voluntaria del referido impuesto, correspondiente al año actual, hasta el día 15 de Septiembre próximo.

Transcurrido dicho nuevo plazo, se pro- cedera inmediatamente por la vía de apremio contra los contribuyentes que no ha- yan hecho efectivas sus respectivas cuotas, de conformidad con lo prevenido en la vi- gente Instruccion de 26 de Abril de 1900.—Mahon 22 Agosto 1903.—El Alcalde.— P. A.—Juan Mercadal.

\*\*\*

## ARBITRIO SOBRE LOS PERROS

En virtud de lo acordado por este Ayun- tamiento en sesion celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo ordinario de la recaudacion voluntaria del referido impuesto, correspondiente al año actual, hasta el día 15 de Septiembre próximo. Transcurrido dicho día, se procedera in- mediatamente por la vía de apremio con- tra los contribuyentes que no hayan hecho efectivas sus respectivas cuotas, de confor- midad con lo prevenido en la vigente Ins- truccion de 26 de Abril de 1900.—Mahon 22 Agosto 1903. El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal.

## Cotizacion oficial

	Madrid 21.—41.
4 por ciento interior.	77 88
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97'15
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	468 00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Paris á la vista.	37'30 á 37'25
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

## Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Agosto 1903

### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos- Aires el magnífico y rápido vapor francés

# ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Prin- cipal.



**Agencia Universal**  
de  
**ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de  
España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
**BARCELONA**  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

# SUBASTA

El día 23 del actual á las 11 tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea competente, la subas- ta y remate de las dos fincas siguientes:

- 1.ª Una casa situada en esta Ciudad calle de San Lorenzo n.º 18.
- 2.ª Otra casa situada tambien en esta Ciudad calle de la Infanta núms. 151 y 153.

Para informes al referido notario. 4-5-8-15-22

# SUBASTA

El día 10 de Septiembre próximo á las once de la mañana se subas- tarán en el despacho del abogado D. Pedro Ballester, Contador de la tes- tamentaria de D.ª Inés Rotjer Taltavull, las fincas siguientes:

- Casa calle de los Frailes, núm. 42.
- » » del Sol, núms. 35 y 37.
- » » del Carmen, núms. 52 y 54.
- » » de Sta. Cecilia, núm. 4.

La titulación y justiprecios de las fincas obran en poder de dicho Contador á disposicion de los postores.—Mahon 22 Agosto de 1903.—1-6

# CAL DE TERRÓN

El miércoles 26 del corriente se abrirá el horno de cal propiedad de Francisco Villalonga de Alayor.

El precio será a 75 céntimos de peseta el quintal, tomando veinte quintales ó más.

El referido precio regirá del 23 al 29 del presente mes. 1-3

# MEMENIA

Establecimiento fundado en el año 1869

Novedad en marcos "Fashionable",

RETRATOS DESDE 1 REAL VELLÓN A 5 DUROS

Se retrata todos los días:

Laborables, de 9 á 12; festivos, de 9 á 1 tarde.

Este taller fotográfico está abierto desde las 9 maña- na hasta las 6 tarde, los días laborables y los festivos, desde las 9 á 1 tarde.

Mostrario en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte.

TALLER FOTOGRAFICO: MIRANDA NÚM. 4



**DON PEDRO GOMILA Y PRETUS**  
**FALLECIÓ**  
á las 6 de la tarde de ayer, á la edad de 42 años  
después de recibidos los auxilios espirituales  
**Q. E. P. D.**

Su desconsolada esposa, hijos é hijas, madre política, her- manas políticas, tíos, tías y demás parientes, al participar á V. tan sensible pérdida, le ruegan encomiende á Dios el alma del finado.  
El entierro ha tenido lugar hoy sábado á las cinco de la tarde.  
Casa mortuoria, calle de Sta. Eulalia, número 7, (horno).  
Mahon 22 Agosto 1903.